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기 고 F E A T U R E

건축의해외진출을위한제안
- 블라디보스톡( V l a d i v o s t o k )과의건축교류에부쳐

김 인 환
T A S건축사사무소
by Kim In-hwan,KIRA

지난5월전서울시건축사회임원들이블라디보스톡을방문할기회가있어필자도그일원으로참여하였다. 

이번방문은서울시건축사회가블라디보스톡에서열리는건축페스티발에참여하고그곳건축관련단체와의교류를위한목적으로이루어졌다. 

이번방문을통하여필자는개인적으로뿐아니라건축적으로나종교적으로많은도전을받고또느낀바가많았다. 

이번방문은음악, 미술, 건축등문화교류의일환으로블라디보스톡에우리의건축을알리고건축의새로운시장을개척하기위한기회였다.

그곳에는이미휴대폰, 에어컨, 버스등으로한국이알려지기는하였지만아직건축과관련한분야의교류는전무한상황이었다. 

이러한상황에금번서울시건축사회와블라디보스톡건축관련협회와의교류는상당한의의가있다. 특히이제개발시대가지나건축설계시장

이침체기에들어선우리의입장에서새로운시장을개척하기위한방법으로서도큰의의가있다. 블라디보스톡과그주변지역은자원이풍부하

고지리적인여건, 산업, 관광등여러방면에서우리나라와의교류가능성이많아주목하여야할지역이다.  물론건축의해외진출이쉽지만은않

다. 그러나장기적인차원으로적극적으로검토해보아야한다는측면에서이에관한제안을하고자한다.

행사의주요일정과의의

금번교류는전서울시건축사회회장과개인적인관계가있는현지기독교선교단체의주선으로이루어졌다. 우리나라와블라디보스톡간의문

a Proposal for the Ove rseas Expansion of
A rch i t e c t u re 
- with the Architectural exchange with Vladivostok  



화적인 교류의일환으로그곳에서처음열리는‘제1회블라디보스톡건축

및디자인페스티발’에서울시건축사회가참여한것이다.

이번방문의주요일정으로는블라디보스톡건축디자인연구소방문, 러시

아건축사연맹연해주지부회장면담, 극동기술대학방문과건축전공학생

들에대한우리나라작품프레젠테이션, ‘Parallel 2006’국제학생건축작품

전 관람, 국제프로페셔날건축및디자인 페스티발에우리작품전시, 서울

시건축사회장과현지언론과의인터뷰그리고블라디보스톡건축관광등으

로이루어졌다.

이번건축페스티발은그곳건축및디자인협회의주관으로이루어진것

으로우리나라의건축작품전과건축박람회형식의행사였다.

이번행사가운데주목해야할점은그곳에우리나라건축을소개하고알

렸다는점과그곳에서처음열리는건축관련행사에우리나라가그것도서

울시건축사회가참여할수있었다는데큰의의가있다. 

아직블라디보스톡과우리나라의교류가활발하지않은상황에서관련단

체끼리의교류는중요한의미가있다. 이러한관계는정부차원보다는오히

려민간차원의교류가더효과적이고이를발전시켜큰관계를설정했던사

례를볼때더욱그러하다.  

또다른의미로는그곳에우리나라의건축을자세히알렸다는데있다. 여

러행사가운데그곳의건축관련학생들에게이번방문에참가한희림, 공간,

무영등의건축작품을프레젠테이션하는행사는중요한의미가있다.

앞으로그곳의건축을이끌어갈미래의주인공들에게우리의건축수준을

알려주었다는점이다. 또한전시장에우리나라의건축작품을전시하여많

은사람들의관심을끌었다는점또한앞으로건축교류의가능성을엿볼수

있는기회였다고생각한다. 

특히많은학생들이우리건축과우리나라로의취업등에관심을보여이

러한행사와인적교류가활성화된다면머지않은장래에큰가능성을만들

어낼수있으리라는기대도해볼수있었다. 

해외진출에거는기대-건축의새로운활로찾기

우리나라건설분야의활발한해외진출에대하여는이미잘알려져있다. 

한때는중동시장을주도하기도하였고그간우리나라경제발전에도크게

기여하였다. 그러나건축설계나엔지니어링등 설계분야의해외진출은그

렇게활발하지못한것이현실이다. 

최근들어몇몇건축사사무소에서해외프로젝트를수행하고있다고는하
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지만아직까지그실적은미미한상황으로이분야의확대는건축사업계에

새로운돌파구가될수있다는점에서주목할만하다. 이는미래의건축사들

을 위해서나특히좁은우리나라의설계시장과설계시장의한계에다다른

건축환경등을고려할때더욱그렇다.

물론이러한노력이당장결실을기대하기는쉽지않다. 그러나건설이나

다른분야도하루아침에그러한결실이이루어지지않았던것처럼건축설

계를포함한건축분야는더더욱그럴것이다. 

이러한노력은당장코앞의실적을위해서가아니라중·장기적인건축

사업계의미래를위하여지금부터노력해야한다. 또한중요한것은이러한

교류는정부차원의노력보다는민간차원에서먼저이루어진것이대부분이

다. 특히이러한사례는인적교류가대단히중요한 역할을한 것으로전해

지고있다. 이러한의미에서지금부터블라디보스톡이나주변지역에대한

관심과노력이중요한시점이다. 

실현가능성이있는분야는건축설계뿐아니라인테리어와건축관련자

재그리고건축관련전시분야에대한가능성은충분할것이라는기대를할

수있었다.

특히이들지역의사회·경제적인상황등을고려할때리모델링분야의

가능성은그어느분야보다높다고판단되었다.

교류의영속성과관심이중요하다

앞서도지적한바와같이우리나라의시장규모나특히건축환경등을고

려할때건축관련분야의해외진출에관심을보여야할때다.

건설분야의해외진출에대한노하우와사례들을참고하여건축설계나인

테리어, 전시등도보다적극적으로대비를해야할것이다.

이를위하여해야할일이많다. 

첫째로해외진출에대한준비와대비이다. 이는협회내에전담기구를두

는 방안도고려해볼만하다. 특히이번서울시건축사회의방문이일과성으

로 끝나지 말고 영속성을갖는것이 중요하다. 다행히그곳의건축행사에

처음우리가발을들여놓았는데, 이러한관계를계속유지하고발전시켜야

한다.

또한이러한노력은협회차원의관심과함께 뜻있는건축사들이나사무

소 그리고관련회사들의노력도중요하다. 특히설계뿐 아니라건축과 관

련한인테리어, 자재, 리모델링, 건축관련전시등의분야는가능성이높아

관계되는업체의관심과노력이필요한때다.

다음으로는인력양성이다. 

특히언어문제로이제는건축설계인력들도해외진출에필수인영어실력

을 향상하는데노력해야한다. 건설분야에는영어가필수지만사실 설계인

력가운데영어에관심을가진사람은많지않다. 이미해외프로젝트를수

행하고있는대형사무소에서는직원들의영어교육에많은관심을갖고있

다는점은시사하는바크다.

마지막으로는협회와건축사들의노력이다.

이번방문은우연하게도서울시건축사회장의공석시에이루어졌다. 그러

니까전서울시건축사회회장이회장으로재임시블라디보스톡건축관계자

와 협의가이루어졌고간사회의결의까지이루어진상태에서성사되었다.

그런데 막상방문한 기간에는 회장을 사퇴함으로서공식적으로활동하지

못한아쉬움이있었다.

그러나위에서지적한바와같이이와같은관계를유지하는것은시대적

으로나우리의현실을볼때대단히중요하다는것을인식하여협회를이끌

어가는임원들의꾸준한관심과노력이요구된다.

아무쪼록이번서울시건축사회와블라디보스톡건축관련단체와의첫번

째교류가새로운활로를찾아야하는 건축분야에해외진출이라는새로운

돌파구를찾는기회가되기를기대해본다.

건축페스티벌행사장




